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■文娱速递青年报记者 陈宏

本报讯 在买会员追剧、看电影
的时候，在付费下载偶像的新歌的
时候，你是不是猛然意识到，告别免
费网络时代已经很久了？确实，中
国目前的网络视听用户数量已经超
过了5亿，而互联网巨头们已经渐渐
停止了跑马圈地，开始努力经营已
圈下的地了。这是青年报记者从昨
天开幕的第八届中国网络视听产业
论坛上获悉的，这个由国家新闻出
版广电总局、上海市人民政府主办
的网络视听产业国家级年度盛会，
见证了这个行业的起步、成长、发展
和成熟。

网络视听用户数量超过了5亿
昨天，国家新闻出版广电总局网

络视听节目管理司司长罗建辉在介
绍中国目前新媒体发展的情况时，提
到了目前的产业规模，他说：“截至
2016年6月，中国网络视听用户的规
模达到5.14亿，其中手机视频用户
规模为4.4亿。近几年来，网络新媒
体规模市场年均增幅超过40%。”

这样的用户数量，已经快达到
我国人口几乎一半的数量，这个数
字对于互联网视听行业的大佬们来
说，也意义非凡。爱奇艺创始人龚
宇就说：“从开始我们想这件事情那
天开始，就期待着5亿、6亿、7亿、8
亿的到来，未来这个市场规模会更
大。这也意味着会有特别好的回
报，互联网就是眼球经济嘛，这是新
经济、互联网经济的核心。”著名的
以弹幕起家的 bilibili 网站董事长
陈睿认为，这个数字还将增加，“每
一个互联网用户都应该是视频的用
户，因为视频是人类接受信息最自
然的一个方式。”

腾讯公司副总裁孙忠怀也透露
了一个第三方统计的数据，以行业播
放量来看，全行业今年1到8月份播
放量比去年同期增长55%以上，这反
映出了播放次数的提升和内容质量
的提升。“除了播放量以外，全行业的
广告收入也在进一步增长。这里有
一个第三方数据，预估2016年全行
业的收入要比2015年再增长100亿
左右，接下来两年，每年都会有100
亿的提升，这是一个比较大的支持力
量。除了广告收入之外，其他收入，
例如付费用户数、付费收入等，虽然
没有全行业的统计数据，但各家网站

内部自己是知道的。这些都能支持
整个行业比较高速的发展。”

版权如房价蹿升也有隐忧
然而，喜人的成绩背后也有隐

忧，孙忠怀开玩笑说：“最近正好赶上
iPhone7首发，很多人都说要卖肾买
iPhone7。但是对于我们视频网站来
说，我们的肾早就没有了，早就卖了
去买电视剧、买电影。”

事实上，不少网络视频提供商都
在吐槽，不断攀升的版权内容价格，
就跟一些城市的房价一样在非理性
上涨，包括了电视剧、综艺节目。孙
忠怀透露，他们的用户数字是10%的
增长，播放量超50%的增长，但版权
价格成本却是翻倍甚至是两倍以上
的增长，“这是我们最大的一个痛
点。我们最大的成本项就是版权价
格，第二是带宽和服务器的消耗量，
这两项加起来差不多占我们成本费
用的百分之八九十，所以版权价格的
上涨是让我们这个行业依然不能盈
利的最主要原因。”

如何应对？罗建辉提到了一个
现象，那就是网络视听创作生产日益
活跃，节目产量快速攀升，节目品质
逐步提升，“据统计，2015年，全国备
案上线的网络剧同比增长7.7倍，全
网上映的网络大电影超过500部，今
年预计将超过2000部。”

但是，这个数字的增长，却是视
频网站不得已而为之。孙忠怀说：

“这两年视频网站发疯式的做自制内
容，这个真的不是跟风，实际上是我
们被逼上绝路了。”

也并非所有人都在朝着这一条
路上猛走，bilibili 就在另辟蹊径。
陈睿说：“特别大的公司，一定是做最
高品质的内容。但像咱们的话，做什
么呢？就是做每个人都喜欢的不一
样的东西。因为内容是很主观的东
西，有一些东西可能我喜欢，其他人
不喜欢，我也觉得很好，喜欢的就是
优秀的，这个是我想让B站去做的。”
他用弹幕引出了动漫，引出了二次
元，最终让B站成了年轻人喜欢的流
行网络文化聚集地。

“整个用户规模的增加，让大家
面临一个问题，你怎么样留住客户？
未来你在产品和技术上还要下更多
的工夫。同时意味着未来在视频领
域，这种细分类的机会会越来越多，
产品也是越来越多样化。”东方明珠
总裁张炜说。

青年报记者 张逸麟

本报讯 今年的艾美奖刚刚落
幕，作为视界奥斯卡，很多明星都对
这个舞台非常重视，无论能不能得
奖，也必须穿着得体地秀一把。当然
也有人似乎愣是没把艾美奖当回事，
比如《唐顿庄园》里伯爵夫人的饰演
者玛吉·史密斯。在影片中扮演一家
之主的玛吉·史密斯凭借精湛的表
演，拿下剧情类最佳女配角奖。中国
观众认识玛吉·史密斯大多是从《哈
利·波特》里的麦格教授开始的。这
位纵横英国影坛数十年的老戏骨是
不折不扣的舞台女王。已82岁的高
龄拿到了个人第4座艾美奖奖杯，不
过有趣的是曾经9次提名的她还从
未出席过艾美奖的颁奖礼，今年的颁
奖礼上还遭到了主持人吉米·基墨的
调侃。

“如果开奖的时候，叫到了你的
名字，但你不在，那么艾美奖就会颁
给名单上的下一个人。这叫做玛吉·
史密斯规则。”吉米·基墨在颁奖礼的

开场秀上笑称，“我觉得玛吉总是不
来艾美奖颁奖礼的原因是她逃不掉
礼拜天的陶艺课。”

在剧情类最佳女配角奖颁奖结
果宣布后，吉米·基墨上台接过这座
属于玛吉·史密斯的奖杯并表示，“我
们不会把奖杯寄给她的。玛吉，如果
你想要这个，它就在失物招领处呢。”

玛吉·史密斯是英国著名的表演
艺术家，近年她在《唐顿庄园》中将那
个刀子嘴豆腐心的伯爵夫人饰演得
出神入化，当然就算在现实中，她也
是以为地地道道的女爵，两年前比她
大8岁的伊丽莎白二世还亲自授予
玛吉·史密斯“名誉之人”勋位。不过
面对艾美奖的调侃，玛吉·史密斯可
没有端起架子，她昨天通过社交平台
幽默的回应说：“能够赢得这个奖，我
深感震惊与满足。我觉得艾美奖对
我真是太好了。如果基墨尔先生能
够给我指明‘失物招领处’的地址，我
会努力搭上最早一班飞机去拿奖
杯。”老太太还在回复最后写下温馨
的落款——“爱你的老玛吉”。

青年报记者 郦亮

本报讯 由上海书画院主办的
“2016上海书画院动物画名家邀请
展”日前在上海书画院开幕。江苏理
工学院刘海粟艺术学院名誉院长刘
蟾，上海书画院执行院长丁一鸣等出
席开幕式。这次举行的动物画名家
邀请展，是迄今为止上海画坛首次以
走兽画为专题，邀请来自于全国部分
动物画名家参加的展览。从某种意
义上说也是一次全国层面上的艺术
交流和南北笔墨风格的碰撞。参展
的动物画名家有上海的顾宝兴、蔡育
贤、张根宝等；北方的肖伟、吴冬梅、
姚占芳、鲁双喜等；南方的陈东山、殷
明尚、吴孔庭等14位画家。画家们

携各自精心创作的艺术佳作69件汇
聚一堂。

他们的作品大多以新派工笔画
和海派小写意的艺术表现为主，笔墨
生动，色彩雅丽，自有一番生命和美
欢快的审美意趣和欢畅。作品题材
也是丰富多样，既有与人们日常生活
关系密切的牛、羊、马、鸡、狗、猫，也
有深山中莽原上的虎、豹、狼等猛
兽。在作家的笔下，牛的勤劳、羊的
温雅、马的仁义、鸡的明智、狗的忠信
和猫的顺爱，以及虎的威猛、豹的敏
捷都跃然纸上、宛若眼前。

据主办方介绍，此次动物画专题
画展将向常态化发展，在上海展出
后，还将赴浙江、江苏等地巡演，以进
一步扩大画展影响力。

青年报记者 陈宏

本报讯 即将启用国际舞蹈中心
的上海，正在着力打造亚洲舞蹈一流
城市。而舞蹈的普及，则需要跟教育
结合。近日，首届回向高校国际标准
舞冠军赛在复旦大学宣布启动，这也
是在著名的国际标准舞上海公开赛
暨WDC世界锦标赛的基础上，面对高
校推出的赛事，其目的就是大力推广
艺术教育新理念，为广大普通高校在
校生提供了一个不可多得的展示与
交流平台。

“我们看到了一群热爱舞蹈的高
校学生的坚持与热爱，同时也观察到
艺术教育在基础教育中的缺失与很
多高校舞蹈爱好者热情的无处释
放。”在谈及创办这项赛事的初衷时，
回向负责人Diana说。

而北京舞蹈学院教授张平也提
到，国标舞与高等教育的关系是协同

并进的，国际标准舞进入高校对于大
学生来讲不仅具有社交娱乐文化等
基本功能，更为重要的是它提供了

“规限下的自由表达”：“首先要符合
标准，架型要对，还要保持得好，相当
于学英语，要把音标和单词都准备好
了，才有可能进行对话和交流。而国
标舞就是教我们如何在一个国际规
限范围内来释放你的个性魅力。”

记者了解到，在国外，例如德国，
是会把艺术教育作为青春期教育的
必修课，把拉丁舞作为男生和女生正
常交往的方式。张平也希望这项赛
事能“举起一面旗帜，让国标舞堂堂
正正地走进大学校园，让大学生能够
真正享受到国标舞带来的快乐。”复
旦大学团委副书记韩煦女士则告诉
记者，在普通高校的通识课程中，也
越来越重视艺术教育这一方面的培
养，因此复旦大学的社团将会积极参
加世界级国标舞锦标赛。

视听用户飞速增长 版权费节节攀升

网络进入收费时代有喜也有忧

动物画展让南北笔墨风格相碰撞

国标舞比赛走进上海高校

唐顿老夫人幽默回应艾美奖调侃
玛吉·史密斯在《唐顿庄园》中扮演伯爵夫人。


